

restrictions par une indemnisation. Cependant, les pays en développement, surtout, pourraient résister à cet argument.

4.2 Réaction aux programmes commerciaux

Comme nous l'avons vu dans les parties précédentes, le recours à certaines mesures concernant l'environnement et liées au commerce, comme l'étiquetage et l'emballage écologiques, le recyclage et les exigences en matière d'élimination des déchets et les taxes, pourrait gravement perturber les échanges. Il est urgent de se pencher sur ces questions, mais il est encore trop tôt pour proposer des solutions précises. Nous sommes encore au stade d'analyse et de définition de la nature et de l'ampleur du problème. Les participants au processus du GATT/OMC ont encore beaucoup à faire pour concrétiser la dimension multilatérale et éclaircir les positions nationales au sujet de l'utilisation locale des mesures en question et des répercussions de celles-ci sur les exportations lorsqu'elles sont utilisées par d'autres. Bien qu'il existe une évaluation générale des intérêts en jeu, les répercussions les plus sérieuses étant susceptibles de se faire sentir sur le plan des exportations, il faut poursuivre le travail en insistant sur les principaux problèmes et les solutions optimales.

Il ne faut pas oublier, pendant les travaux analytiques qui sont en cours et qui devraient être intensifiés dans le cadre du nouveau programme de travail du GATT/OMC, qu'il faudra probablement améliorer les règles ainsi que le respect de celles-ci, par des interprétations des accords et des articles pertinents du GATT/OMC et, éventuellement, par la modification de ceux-ci. Les progrès réalisés au GATT/OMC dépendront, dans une certaine mesure, des progrès dans l'élaboration de programmes ou de normes communs dans les tribunes appropriées. Le travail au sein de l'OMC devrait être coordonné avec ces activités connexes, et pourrait même permettre d'accélérer celles-ci.

5. Conclusion

Comme nous l'avons affirmé au début de ce document, le débat sur le commerce et l'environnement porte, en dernière analyse, sur le moyen le plus approprié de mieux protéger l'environnement. Ceux qui suivent de près les questions environnementales savent mieux que les autres que la lenteur des progrès peut être décourageante. Les problèmes sont souvent complexes et la science n'a pas réponse à tout. Parfois, des objectifs commerciaux se mêlent à des mesures environnementales. En outre, tous les pays n'ont pas forcément les mêmes priorités ou les mêmes capacités face à des exigences divergentes. Certains pays en